



الإرشاد الأكاديمي
كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله



حضرة صاحب الجلالة الهاشمية الملك عبدالله الثاني بن الحسين المعظم



حضرة صاحب السمو الملكي الأمير الحسين بن عبدالله الثاني ولي العهد حفظه الله ورعاه

3	<u>1</u>	<u>نبذة عن القسم</u>
4	<u>1.1</u>	<u>الرؤية</u>
4	<u>1.2</u>	<u>الرسالة</u>
4	<u>1.3</u>	<u>الأهداف</u>
(رقم الصفحات)	<u>2</u>	<u>وصف مواد تخصص ماجستير</u>
(رقم الصفحات)	<u>4</u>	<u>الخطة الدراسية ماجستير</u>



كلية الشريعة في سطور

الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله وعلى آله وصحبه أجمعين زمن سار على نهجه وتبعه بإحسان إلى يوم الدين، وبعد:

فقد تزامنت ولادة قسم أصول الدين مع نشأة كلية الشريعة في جامعة مؤتة منذ العام الجامعي 2000/2001م، ليكون نبراساً لنشر علوم القرآن الكريم والسنة النبوية والعقيدة الصحيحة، وترسيخ قيم التفكير الإسلامي المنهجي، الذي يعتمد الوعي والرشد، على أسس العقيدة وضوابط الأخلاق في البحث والدراسة والانفتاح في الحوار.

وقد عمل القسم ومنذ نشأته على تحقيق أهدافه وتطلعاته المستقبلية بالعمل الجاد والدؤوب، ومن خلال رؤية واضحة في مراجعة الخطط الدراسية وتطويرها وتنويع البرامج والأنشطة، على أيدي نخبة من الأساتذة العلماء والمحاضرين في مختلف التخصصات الدقيقة في الفقه وأصوله؛ كأصول الفقه، وفقه العبادات وفقه المعاملات، وفقه الجنائيات، وفقه الأحوال الشخصية وفقه القضاء.

يمنح القسم درجة البكالوريوس والماجستير والدكتوراه في الفقه وأصوله، ويتطلع إلى استحداث برنامج الماجستير في القضاء الشرعي، كما ويرتبط بعلاقات أكاديمية وعلمية مع الأقسام المناظرة في الجامعات المحلية والإقليمية تقوم على تبادل الخبرات والزيارات العلمية تنويعاً للجهود وتعميقاً للفائدة وتطويراً للذات، والله ولي المتقين.

1.1 الرؤية

انطلاقاً من رؤيتنا في كلية الشريعة التي تهدف إلى تحقيق أعلى مقاييس الجودة والاعتماد الأكاديمي؛ يتطلع القسم إلى الريادة وتحقيق مستوى أفضل من معايير الجودة في مجال التعليم والتأهيل والبحث والدراسة في المجالات المتعلقة بعلوم أصول الدين وإعداد المؤهلين وفق رؤية واضحة وطرح متميز، يساهم في نشر الوعي لدى الشباب وخدمة المجتمع أخذاً بعين الاعتبار الثوابت الشرعية والوطنية التي تجمع بين الأصالة والمعاصرة في استيعاب المستجدات ومواجهة التحديات الفكرية والسلوكية في التحولات المجتمعية والإنسانية.

1.2 الرسالة

توفير بيئة أكاديمية لتعليم متميز عالي الجودة، وتأهيل المتخصصين ورعاية الطلبة الوافدين في مجالات علم الفقه وأصوله.

نشر الوعي والفهم الصحيح للإسلام وقضايا الأمة الإسلامية؛ ضمن آلية منهجية في التعامل مع النصوص، وتشجيع البحث والاجتهاد.

تحصين الأجيال من الانحرافات الفكرية والسلوكية.

إمداد المجتمع بخريجين ذوي كفاءة متميزة في مجال العلوم المتعلقة بالفقه وأصوله في إطار من الوسطية والاعتدال، لتلبية حاجاته من الدعاة والمدرسين والأئمة والأكاديميين.

1.3 الأهداف

المساهمة في عملية التنمية الشاملة للأجيال والمساهمة في تحقيق الأهداف العامة للجامعة بالتكاتف جنباً إلى جنب مع باقي أقسام وكليات الجامعة الأخرى.
-نشر الوعي بين أفراد المجتمع، ورعاية الناشئة على أسس من التعليم الشرعي السليم.
ترسيخ قيم الوسطية والاعتدال القائم على العقيدة الصحيحة والمنهج السليم في فهم نصوص الشرع الحنيف.
بناء الشخصية الإسلامية المتوازنة فقها وعبادة وسلوكاً لتعزيز قيم إنتماء الفرد والمجتمع لدينه وأمتة ووطنه.
الاهتمام بالبحث العلمي والدراسات الأكاديمية المتعلقة بالعلوم ذات الصلة بالفقه وأصوله .

الغايات:

- 1- أن تساهم الكلية في عملية التنمية الشاملة للأجيال والمساهمة في تحقيق الغايات العامة للجامعة.
- 2- نشر الوعي بين أفراد المجتمع المحلي ورعاية الناشئة على أسس من التعليم الشرعي السليم.
- 3- بناء الشخصية الإسلامية المتوازنة فقها وعبادة وسلوكاً لتعزيز قيم إنتماء الفرد والمجتمع لدينه وأمتة ووطنه.

قيم الكلية:

ترسيخ قيم الوسطية والاعتدال القائم على العقيدة الصحيحة والمنهج السليم في فهم نصوص الشرع الحنيف.

تطلعات الكلية:

- 1- نشر الوعي والفهم الصحيح للإسلام وقضايا الأمة الإسلامية؛ ضمن آلية منهجية في التعامل مع النصوص، وتشجيع البحث والاجتهاد.
- 2- تحصين الأجيال من الانحرافات الفكرية والسلوكية.
- 3- إمداد المجتمع بخريجين ذوي كفاءة متميزة في مجال العلوم المتعلقة بالفقه وأصوله وفي القضاء الشرعي في إطار من الوسطية والاعتدال، لتلبية حاجاته من الدعاة والمدرسين والأئمة والأكاديميين على مختلف الأصعدة والمجالات داخل الأردن وخارجها.



برنامج
ماجستير في الفقه
وأصوله

أولاً: معلومات عامة عن برنامج الماجستير في الفقه وأصوله:

- ويدرس فيها الطلبة:

- الحاصلين على بكالوريوس الفقه وأصوله.
- الحاصلين على بكالوريوس الشريعة والدراسات الإسلامية.
- الحاصلين على بكالوريوس القضاء الشرعي.

ويبلغ عدد الطلبة الذين هم على المقاعد الدراسية في البرنامج خلال الفصل الدراسي الأول من العام الجامعي 2024/2023م ما يقارب (77) طالباً وطالبة من الأردنيين والوافدين.

- أهداف البرنامج:

- 1- المساهمة في عملية التنمية الشاملة للأجيال والمساهمة في تحقيق الأهداف العامة للجامعة بالتكاتف جنباً إلى جنب مع باقي أقسام وكليات الجامعة الأخرى.
- 2- نشر الوعي بين أفراد المجتمع، ورعاية الناشئة على أسس من التعليم الشرعي السليم.
- 3- ترسيخ قيم الوسطية والاعتدال القائم على العقيدة الصحيحة والمنهج السليم في فهم نصوص الشرع الحنيف.
- 4- بناء الشخصية الإسلامية المتوازنة عقيدة وعبادة وسلوكاً لتعزيز قيم انتماء الفرد والمجتمع لدينه وأمته ووطنه.
- 5- الاهتمام بالبحث العلمي والدراسات الأكاديمية المتعلقة بالعلوم ذات الصلة بالفقه وأصوله؛ العبادات والمعاملات والقضاء الشرعي والسياسة الشرعية.

- الحد الأدنى للقبول في البرنامج أن يكون حاصلاً على تقدير جيد في مرحلة البكالوريوس.

- آلية التقييم البحث العلمي، وأعمال الفصل، وامتحان منتصف الفصل، وامتحان نهاية الفصل.

ثانياً: هيكل الخطة الدراسية للبرنامج:

- في حين أن هيكل الخطة الدراسية لهذا البرنامج، فهي على التفصيل الآتي:

- الحد الأدنى لعدد الساعات المعتمدة للخطة الدراسية لنيل درجة الماجستير في تخصص الحقوق هو (36 ساعة معتمدة) توزع بين متطلبات إجبارية واختيارية على محاور نظرية وبحث علمي.

ثالثاً: طرق التواصل مع الكلية: Dean_shar@mutah.edu.jo

ارقام هواتف الكلية: العميد (0096232371380) - فرعي (6092)

رئيس قسم الفقه وأصوله (0096232371380) - فرعي (6104)

ديوان الكلية (4333)



وصف مواد خطة برنامج
ماجستير في الفقه
وأصوله



0501700 الدلالات
(تفسير النصوص)

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة موطا

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

0501700 Semantics (interpretation of texts)

This course aims to introduce the student to the fundamentalist curricula and rules followed in ijihad by opinion in Islamic legislation. It includes an explanation of the nature of ijihad by opinion and its connection to the concept of justice in Islam, and an explanation of the concept of interpretation and interpretation. It also includes a study of the fundamentalists' approach in deriving rulings from clear and unclear texts, and in methods The significance of the texts on their meanings, and in the division of words in terms of their placement to indicate comprehensiveness and commonness, and command and prohibition

تهدف هذه المادة الى تعريف الطالب بالمناهج والقواعد الأصولية المتبعة في الاجتهاد بالرأي في التشريع الإسلامي وتشتمل على بيان طبيعة الاجتهاد بالرأي وصلته بمفهوم العدل في الإسلام, وبيان مفهوم التأويل والتفسير, كما تشتمل على دراسة منهج الأصوليين في استنباط الاحكام من النصوص الواضحة وغير الواضحة, وفي طرق دلالة النصوص على معانيها, وفي تقسيم الألفاظ من حيث وضعها للدلالة على الشمول والشيوع, وعلى الأمر والنهي.



0501701

مناهج الفقهاء في
استنباط الاحكام

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

0501701 Methods of jurists in deriving rulings

This course aims to familiarize the student with the schools of jurisprudence and their methods for deriving legal rulings. It includes a detailed definition of the four famous schools of jurisprudence, in terms of: their formation and general advantages, their most famous imams and the efforts they made in their formation, and the principles and approaches upon which they built their doctrinal jurisprudence. It also includes a brief study of the other schools of jurisprudence, namely the Zaidi, Ibadi, Jaafari, and Al-Zahiri schools of thought.

وصف المساق

تهدف هذه المادة الى تعرف الطالب بالمذاهب الفقهية ومناهجها في استنباط الاحكام الشرعية؛ وتشتمل على التعريف بشكل مفصل بالمذاهب الفقهية الأربعة المشهورة، من حيث: تكوينها ومزاياها العامة، وأشهر أئمتها وجهودهم التي بذلوها في تكوينها، والأصول والمناهج التي بنوا عليها فقههم المذهبي. كما تشتمل على دراسة موجزة للمذاهب الفقهية الأخرى، وهي المذهب الزيدي، والاباضي، والجعفري، والظاهري.



0501710

دراسات في التشريع
الجنائي الإسلامي

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

This course aims to introduce the general principles related to both crime and punishment. It includes a study of crime in terms of: its nature, its various divisions, and its pillars: the legal, material, and moral pillars. It also includes a study of punishment in terms of: Its nature, the validity of the legal punishment, the principles upon which it is based, and its divisions, taking into account its location, taking into account the judge's authority to estimate it, taking into account the crimes imposed on it, and in terms of its fall, recidivism, and its impact.

تهدف هذه المادة الى التعريف بالمبادئ العامة المتعلقة بكل من الجريمة والعقوبة، وتشتمل على دراسة الجريمة من حيث: ماهيتها وتقسيماتها المختلفة، وأركانها: الركن الشرعي، والمادي والأدبي كما تشتمل على دراسة العقوبة من حيث؛ ماهيتها، وصلاحيية العقوبة الشرعية، والأصول التي تقوم عليها، وأقسامها باعتبار محلها، وباعتبار سلطة القاضي في تقديرها، وباعتبار الجرائم التي فرضت عليها ومن حيث سقوطها والعود وأثره.



0501711

العقود الناقلة

للملكية (البيع, الهبة)

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

This course aims to introduce the student to the most important contracts transferring ownership, which are the contract of sale and the contract of gift. It includes: studying the contract of sale in terms of: its composition, its conditions, the distinction between price, value, and the thing sold, and explaining the provisions related to them, and in terms of explaining the provisions of both invalid and corrupt sales and their types. Explaining the provisions of valid selling, its types, and studying the most important options in it. They are: (option of description, condition, defect, vision, fraud, betrayal). It also includes a study of the gift contract in terms of: its legality, pillars, conditions, provisions, revocation of the gift, and the gift of children.

تهدف هذه المادة التي تعريف الطالب بأهم العقود الناقلة للملكية, وهما عقد البيع وعقد الهبة, وتشتمل على: دراسة عقد البيع من حيث: تكوينه, وشروطه, والتمييز بين الثمن والقيمة والمبيع وبيان الأحكام المتعلقة بها, ومن حيث بيان أحكام كل من البيع الباطل والفاسد وأنواعهما, وبيان أحكام البيع الصحيح, وأنواعه, ودراسة أهم الخيارات فيه؛ وهي: (خيار الوصف, الشرط, العيب, الرؤية, الغبن, الخيانة). كما تشتمل على دراسة عقد الهبة من حيث: مشروعيته, وأركانه, وشروطه, وأحكامه والرجوع في الهبة, وعطية الأولاد.



0501713

قضايا فقهية معاصرة

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

0501713 Contemporary jurisprudential issues
This course aims to introduce the student to contemporary jurisprudential issues and their provisions in Islamic law, by giving an introductory introduction to how to deal with contemporary issues and calamities, then studying these issues in detail, and focusing on the following issues: test-tube babies and sperm banks, organ transplantation, and developments in organ transplantation. (Transplantation of organs that were removed by punishment or retaliation), cloning, Islamic art, and its contemporary instruments, what is valid and what is not, modern methods of slaughter, plastic surgery, and care must be taken in the issues presented not to overlap with issues of banking financial transactions.

تهدف هذه المادة إلى تعريف الطالب بالقضايا الفقهية المعاصرة، وأحكامها في الشرعية الإسلامية، وذلك من خلال إعطاء مقدمة تمهيدية في كيفية التصدي للمسائل والنوازل المعاصرة، ثم دراسة هذه المسائل دراسة تفصيلية، وعينى بالمسائل التالية : طفل الأنابيب وبنوك المنى، زراعة الأعضاء، مستجدات زراعة الأعضاء (زراعة الأعضاء التي استؤصلت بحد أو قصاص)، الاستنساخ، الفن الإسلامي، وآلاته المعاصرة، ما يصح منها وما لا يصح، طرق الذبح الحديثة، جراحة التجميل، ويراعى في المسائل المعروضة عدم التداخل مع مسائل معاملات مالية مصرفية.



0501703

مناهج البحث ومصادر
الدراسات في الفقه

College of Sharia
Department of Theology

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

.0501703 Research methods and sources of studies in jurisprudence and its principles
This course aims to provide the student with the ability to prepare studies and research on jurisprudence and fundamentalism, by introducing him to the methods of scientific research in jurisprudence and its principles. This is through identifying the principles of writing scientific research in the forensic sciences, the rules of verifying Islamic manuscripts, and explaining the methods of research in jurisprudence among the jurisprudential schools of thought. And the efforts made to refine and revise the doctrines. He presented research methods in the principles of jurisprudence through a detailed study of the methods of the fundamentalists in codifying the science of jurisprudence, and the books that refer to each method.

تهدف هذه المادة الى إكساب الطالب قدرة على إعداد الدراسات والبحوث الفقهية والأصولية، من خلال تعريفه بمناهج البحث العلمي في الفقه وأصوله، وهذا من خلال التعرف على أصول كتابة البحث العلمي في العلوم الشرعية، وقواعد تحقيق المخطوطات الإسلامية، وبيان مناهج البحث في الفقه لدى المذاهب الفقهية، والجهود التي بذلت في تهذيب وتنقيح المذاهب. وعرض مناهج البحث في أصول الفقه من خلال دراسة مناهج الأصوليين في تدوين علم الأصول دراسة تفصيلية، والكتب التي ترجع الى كل منهج.



0501712

دراسات في الزكاة
ومستجداتها المعاصرة

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

0501712 Studies in zakat and its contemporary developments
This course aims to study the obligation of zakat, as it includes an explanation of the meaning of zakat, its ruling, its conditions, and to whom zakat is disbursed. It also includes a study of developments in funds on which zakat is due, such as zakat on stocks and bonds, zakat on exploited women, zakat on wages and salaries, zakat on end-of-service benefits and salary. Pension, and developments in zakat disbursement, and it is presented in terms of determining who is poor and needy in light of the data of the times, and it is disbursed for the sake of God, and those working on it (management of zakat funds). Studying the tax in terms of its reality, the conditions that must be taken into account in taxes, and whether taxes replace zakat.

تهدف هذه المادة الى دراسة فريضة الزكاة, حيث تشمل على بيان معنى الزكاة وحكمها, وشروطها, ومن تصرف له الزكاة, وتشتمل كذلك على دراسة مستجدات الأموال التي تجب فيها الزكاة مثل زكاة الأسهم والسندات, زكاة المستغلات, زكاة الأجور والرواتب, زكاة مكافأة نهاية الخدمة والراتب التقاعدي, ومستجدات مصارف الزكاة, ويعرض فيها من حيث تحديد من هو فقير والمسكين على ضوء معطيات العصر, ومصرف في سبيل الله, والعاملين عليها (إدارة أموال الزكاة). ودراسة الضريبة من حيث حقيقتها, والشروط التي يجب مراعاتها في الضرائب, وهل تغني الضرائب عن الزكاة.



0501715

نظرية الحق

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

0501715 Theory of Right

This course aims to introduce the student to the subject of truth as it is the major basis for the topics of Islamic jurisprudence and its various issues. It includes a study of the right in terms of: its concept linguistically and terminologically, its connection to the theory of arbitrariness, and the difference between it and other terms such as freedom, permissibility, license, and duty. And the study of the right in terms of explaining its various divisions, its sources, its restrictions, and explaining the reasons for its termination, which are: performance, cancellation, release, and expiration.

تهدف هذه المادة الى تعريف الطالب بموضوع الحق باعتباره القاعدة الكبرى لموضوعات الفقه الاسلامي ومسائله المختلفة. وتشتمل على دراسة الحق من حيث: مفهومه لغة واصطلاحاً، وصلته بنظرية التعسف، والفرق بينه وبين المصطلحات الأخرى كالحرية، والاباحة، والرخصة، والواجب. ودراسة الحق من حيث بيان تقسيماته المختلفة، ومصادره، وتقييده، وبيان أسباب انتهائه، وهي: الأداء والإسقاط والابراء، و انقضاؤه.



0501717

نظرية الدعوى

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

0501717Claim theory

This course aims to introduce the student to one of the most important judicial topics; This is done by studying the case, its cause, its pillars, and its parties. And studying the principles of the trial: such as equality between the attendees and preventing the judge from certain actions in order to preserve the impartiality and publicity of the trial, confrontation between the attendees, freedom of defense and stating the answer to the lawsuit: such as acknowledgment, denial, silence, defense of the lawsuit and its forms. The end of the lawsuit: its ruling, conditions, types, effect, and symptoms that end the dispute before the ruling is issued.

تهدف هذه المادة الى تعريف الطالب بأحد أهم موضوعات القضاء؛ وذلك من خلال دراسة الدعوى، وسببها وركناتها، وأطرافها. ودراسة أصول المحاكمة: كالمساواة بين الحضور ومنع القاضي من بعض التصرفات حفاظاً على حيادية وعلنية المحاكمة، والمواجهه بين الحضور، وحرية الدفاع وبيان جواب الدعوى : كالإقرار ، والإنكار ، والسكوت ، ودفع الدعوى وصوره. وانتهاء الدعوى : حكمه، وشروطه، وأنواعه، وأثره والعوارض التي تنهي الخصومة قبل صدور الحكم فيها.



0501718

دراسات في الفقه
الدستوري الاسلامي

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

0501718 Studies in Islamic constitutional jurisprudence

This course aims to introduce the student to the political approach in Islam by explaining the definition of the state and its pillars, explaining the legal personality of the state, and then explaining the constitutional principles in the Islamic state, which are: sovereignty, authority, Shura, public rights and freedoms for Muslims and non-Muslims. Studying the constitutional institutions and administrative divisions in the state.

وصف المساق

تهدف هذه المادة الى تعريف الطالب بالمنهج السياسي في الإسلام من خلال بيان تعريف الدولة وأركانها، وبيان الشخصية المعنوية للدولة ثم بيان المبادئ الدستورية في الدولة الإسلامية وهي : السيادة ، السلطة، الشورى، الحقوق والحريات العامة للمسلمين والذميين. ودراسة المؤسسات الدستورية، والتقسيمات الإدارية في الدولة.



0501720

دراسات نصية في الفقه
المقارن

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

0501720 Textual studies in comparative jurisprudence
This course aims to connect the student with the books of the jurisprudential heritage in terms of analyzing the jurisprudential text, and to create the student's cognitive ability to read the jurisprudential text and comprehend it. It also includes a brief definition of the causes of disagreement between the imams, along with providing applied examples of them. Then the teacher chooses the subject from some books on comparative jurisprudence. Approved jurisprudential texts on acts of worship such as prayer and Hajj, and on transactions such as endowments and mortgages, and students are required to study and analyze them.

وصف المساق

تهدف هذه المادة الى ربط الطالب بكتب التراث الفقهي من حيث تحليل النص الفقهي, وايجاد المقدره المعرفية عند الطالب على قراءة النص الفقهي واستيعابه, وتشتمل ايضاً على تعريف موجز بأسباب الخلاف بين الائمة مع ضرب الامثلة التطبيقية عليها, ثم يختار مدرس المادة من بعض كتب الفقه المقارن المعتمدة نصوصاً فقهية في العبادات كالصلاة والحج, وفي المعاملات كالوقف والرهن, ويطلب من الطلبة دراستها وتحليلها.



0501721

الاجتهاد في قضايا
الأسرة المعاصرة

College of Sharia
Department of Theology
Mutah University

كلية الشريعة
قسم الفقه وأصوله
جامعة مؤتة

COURSE DESCRIPTION

وصف المساق

This course aims to enlighten the student on the most important contemporary issues related to the Muslim family, and to demonstrate the ability of Islamic law to find solutions to them. It includes studying the following topics:

First: Topics related to the marriage contract: medical examination before marriage, contracting the marriage using modern means of communication, contemporary marriage: misyar marriage, customary marriage, temporary marriage, modern infectious diseases and their impact on the marriage contract.

Second: Topics related to children: birth control and planning, test-tube babies, abortion, proving parentage by modern means, infectious diseases and their impact on the custody of children.

Third: Topics related to women: contemporary clothing and the veil, women's work and its impact on their marital rights, proving virginity.

تهدف هذه المادة الى تبصير الطالب بأهم القضايا المعاصرة المتعلقة بالأسرة المسلمة, وبيان مقدرة الشريعة الإسلامية على ايجاد الحلول لها, وتشتمل على دراسة الموضوعات التالية:

أولاً: الموضوعات المتعلقة بعقد الزواج: الفحص الطبي قبل الزواج, انعقاد النكاح بوسائل الاتصال الحديثة, الانكحة المعاصرة : زواج المسيار, الزواج العرفي , زواج المتعة, الامراض الحديثة المعدية وأثرها على عقد الزواج .

ثانياً: الموضوعات المتعلقة بالأولاد: تحديد وتنظيم النسل, طفل الانابيب, الاجهاض , اثبات النسب بالوسائل الحديثة, الأمراض المعدية وأثرها على حضانة الاولاد.

ثالثاً: الموضوعات المتعلقة بالمرأة: الألبسة المعاصرة والحجاب, عمل المرأة وأثره على حقوقها الزوجية , اثبات البكارة.



الخطة الدراسية لدرجة
الماجستير في الفقه
وأصوله

الخطة الدراسية لدرجة الماجستير في الفقه وأصوله 2017/2016
برنامج الرسالة

**المواد الاجبارية وعددها (6) مواد بواقع 18 ساعة.

رقم المادة	اسم المادة	الساعات المعتمدة
0501700	الدلالات (تفسير النصوص)	3
0501701	مناهج الفقهاء في استنباط الاحكام	3
0501710	دراسات في التشريع الجنائي الإسلامي	3
0501711	العقود الناقلة للملكية (البيع, الهبة)	3
0501713	قضايا فقهية معاصرة	3
0501703	مناهج البحث ومصادر الدراسات في الفقه واصوله	3

**المواد الاختيارية وعددها (6) مواد بواقع 18 ساعة.

رقم المادة	اسم المادة	الساعات المعتمدة
0501712	دراسات في الزكاة ومستجداتها المعاصرة	3
0501715	نظرية الحق	3
0501716	دراسات في العلاقات الدولية في الاسلام (المعاهدات)	3
0501717	نظرية الدعوى	3
0501718	دراسات في الفقه الدستوري الإسلامي	3
0501720	دراسات نصية في الفقه المقارن	3
0501722	مقاصد الشريعة الإسلامية	3

الخطة الدراسية لدرجة الماجستير في الفقه وأصوله 2017/2016

برنامج الشامل

**المواد الاجبارية وعددها (8) مواد بواقع 24 ساعة.

رقم المادة	اسم المادة	الساعات المعتمدة
0501700	الدلالات (تفسير النصوص)	3
0501701	مناهج الفقهاء في استنباط الاحكام	3
0501710	دراسات في التشريع الجنائي الإسلامي	3
0501711	العقود الناقلة للملكية (البيع, الهبة)	3
0501712	دراسات في الزكاة ومستجداتها المعاصرة	3
0501713	قضايا فقهية معاصرة	3
0501703	مناهج البحث ومصادر الدراسات في الفقه واصوله	3
0501722	مقاصد الشريعة الاسلامية	3

**المواد الاختيارية وعددها (3) مواد بواقع 9 ساعات يختارها الطالب من المواد التالية.

رقم المادة	اسم المادة	الساعات المعتمدة
0501702	موضوعات خاصة في أصول الفقه (الاجتهاد والتقليد)	3
0501714	دراسات في فقه الاحوال الشخصية (الآثار المترتبة على الفرقة بين الزوجين)	3
0501715	نظرية الحق	3
0501716	دراسات في العلاقات الدولية في الإسلام (المعاهدات)	3
0501717	نظرية الدعوى	3
0501718	دراسات في الفقه الدستوري الإسلامي	3
0501719	دراسة نصية في المدينة الإسلامية	3
0501720	دراسات نصية في الفقه المقارن	3
0501721	الاجتهاد في قضايا الأسرة المعاصرة	3



الخطة الاسترشادية لبرنامج
ماجستير في الفقه وأصوله

الخطة الاستراتيجية لماجستير الفقه وأصوله/مسار الشامل

السنة الأولى

الفصل الدراسي الصيفي				الفصل الدراسي الثاني				الفصل الدراسي الأول			
عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق
-	-	-	-	3	إجباري	الدلالات (تفسير النصوص)	0501700	3	إجباري	مناهج البحث	0501703
-	-	-	-	3	اختياري	دراسات في فقه الأحوال الشخصية	0501714	3	اختياري	موضوعات خاصة في أصول الفقه (الاجتهاد والتقليد)	0501702
0	مجموع ساعات الفصل			6	مجموع ساعات الفصل			6	مجموع ساعات الفصل		

السنة الثانية

الفصل الدراسي الصيفي				الفصل الدراسي الثاني				الفصل الدراسي الأول			
عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق
-	-	-	-	3	إجباري	مقاصد الشريعة الإسلامية	0501722	3	إجباري	مناهج الفقهاء في استنباط الاحكام	0501701
-	-	-	-	3	اختياري	نظرية الحق	0501715	3	اختياري	نظرية الدعوى	0501717
0	مجموع ساعات الفصل			6	مجموع ساعات الفصل			6	مجموع ساعات الفصل		

السنة الثالثة

الفصل الدراسي الصيفي				الفصل الدراسي الثاني				الفصل الدراسي الأول			
عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق
-	-	-	-	3	إجباري	دراسات في التشريع الجنائي الإسلامي	0501710	3	إجباري	العقود الناقلّة للملكية (البيع، الهبة)	0501711
-	-	-	-	3	اختياري	دراسات في العلاقات الدولية في الإسلام (المعاهدات)	0501716	3	اختياري	دراسات في الفقه الدستوري الإسلامي	0501718
0	مجموع ساعات الفصل			6	مجموع ساعات الفصل			6	مجموع ساعات الفصل		